
楼道里堆杂物 绿化带种上菜
大桥社区居民坐下来商量如何规范小区公共空间
本报记者 熊正君 刘慧娟

社区

2011年 4月 22日 星期五 编辑：王颜 组版：曲宜宏

C05今日泰山

本报泰安 4 月 21 日讯(记者 熊
正君) 21 日上午，大桥社区的会议室
挤满了居民，这里正在进行母乳喂养和
保健方面的健康讲座。在这些听众中，
除了准妈妈之外，还有不少准奶奶。

21 日上午 9 点钟，记者来到大桥
社区居委会，在二楼会议室看到，墙上
挂着“科学母乳喂养，婴儿健康成长”和

“推广科普益民，促进母乳喂养”的条
幅，挺着大肚子的准妈妈们正围着准备
开始讲课的老师询问问题。在许多准妈
妈中，记者看到了一些老年人的身影，
原来她们就是即将抱孙子、孙女的准奶
奶。

负责讲课的是泰安市母乳喂养研
究会会长许瑞，她不仅向准妈妈和准奶
奶们讲解了母乳喂养对婴儿和母亲的
好处，提倡产妇尽量母乳喂养，还从孕
妇护理、饮食、孕期孕妇心理和一些常
见的母乳喂养方面存在的问题，教给准
妈妈们运用独特的手法进行比较专业
的乳房按摩、推拿、护理，为产妇解决因
产后乳腺不通造成的乳房胀痛、产后无
奶、少奶、乳汁淤积等问题。

已经怀孕六个月的王琰很认真地
把老师讲解的一些常识和保养方法记
录下来，她告诉记者，在短短一个小时
的时间里，她学到很多孕产方面的知
识，对以后母乳喂养孩子很有帮助。

准妈妈张苗苗的婆婆也来听讲座
了。她的儿媳怀孕7 个月，生下孩子后，
她肯定要帮着照顾孩子。以前带孩子都
是些传统的土方法，比如，如果孩子长
得快，个子大，光吃母乳是不够的，应该
提前添加辅食，多喂些奶粉。吃奶粉的
宝宝比纯母乳喂养的宝宝体重增长快，
说明母乳有时不如奶粉好。“刚才老师
纠正了我的一些观念，母乳是婴儿的最
好食品，我一定要让儿媳给孙子喂母
乳。”这位准奶奶说。

目击：蜂窝煤，旧铁锅，炉子，大木板
21 日上午，天空中飘着小

雨，记者来到大桥社区，在 9 号
楼、10 号楼和 13 号楼的楼道
口看到，很多堆积在窗户下面
的木柴已经被雨水打湿，有的
小木屑顺着雨水流了满地，有
的还被风吹到别的地方，很影
响社区环境。

而在 5 号楼 1 单元，记者
看到楼梯底下的空间被居民用
铁栅栏圈了起来，里面放着蜂
窝煤，几个废旧的铁锅和炉子，
一辆自行车就紧紧地靠着这个
栅栏，挡在楼道中间，而且旁边
还立着 6 块很大的木板。

记者来到 1 号楼，2 单元 1
楼的居民金长存正在打扫楼道
口的卫生。因为刚才用空心炉
烧了点水，现在把剩下的灰烬
打扫干净。待金长存打扫干净
后，大桥社区居委会负责宣传
工作的主任高桂芬就乐呵呵地
告诉记者，很多居民维护社区
环境的意识逐渐提高，很多居
民用空心炉烧完水后，都自觉
地把灰烬打扫干净。

在金长存家里，高桂芬组
织居民开始了本次关于小区公
共空间被占据的话题。“咱们社
区的不少居民在楼道口堆放了

很多木柴，有的都堆到一楼住
户的窗户下面，夏天招蚊蝇，雨
后还易腐烂。谁家的东西就应
该负责好，不能占用大家的空
间吧。”居民金长存说。

“对啊，柴火堆放的确是咱
们小区的大问题。不是每家都
有配套房、储藏室吗，自家的杂
物就不应该占据小区的公共空
间。”3 号楼居民许善照点头表
示同意。

高桂芬介绍，小区的居民
楼是一体四户的结构，两头的
住房面积较大，中间两户的房
屋面积较小，所以很多居 民

就占据了楼道的公共空间，堆
放自家杂物。而且很多居民为
省钱，用木柴烧水，因此将很多
木柴都堆放在楼道口，既影响
社区的整体美观，又易造成火
灾隐患。

8 号楼的宋洪云表示，前
一段时间她养了一些鸡，平时
就在绿地放养，后来意识到这
对小区的公共绿地和环境都造
成破坏，就赶紧将鸡圈养起来，
放在自家储藏室里了。而有的
居民在小区的公共绿地里种菜
啥的，更不行，影响小区整体环
境面貌。

无奈：很多杂物没地方放
在 12 号楼 3 单元记者

看到，楼梯下面的空间里放
着一堆废旧酒盒，一组丢弃
的 木 质 家 具 ，还 有 几 个 箩
筐，一袋黑乎乎的、不知道
装着什么东西的编织袋。而
旁边又放着一辆自行车让很
狭窄的空间显得更加拥挤，
记者需要侧着身子走过这个

楼道。
当记者把自己所看到的

场景向一些居民描述时，居
民也都十分清楚怎么回事。

“但是储藏室也只有几平米
的空间，还得放电动车、自
行车，我们要是不占用公共
空 间 ，很 多 杂 物 就 没 地 方
放。我家换下来的很多旧家

具什么的，也只能堆在楼道
里。”金长存说。

“很多旧家具替换下来
之后就应该尽快卖出去或处
理 掉 ，反 正 以 后 也 用 不 着
了，在楼道里留着也碍事。”
1 3 号楼的郑春才说出自己
的观点。

许善照说出自己的想

法，他家在杂物清理中，很
多东西自己用不着，但又舍
不得扔掉，他就送给了亲戚
家。“有很多东西其实还是
很实用的，就是现在更新换
代 速 度 快 了 ，我 们 用 不 着
了，所以我就把我家的一些
旧家具、旧电器就送给了农
村的亲戚家。”许善照说。

建议：多协商，求谅解;放整齐，勤整理
高桂芬向记者介绍，因为

社区内有一部分居民是回迁
户，平时收入不高，所以很多
居民省吃俭用。虽然社区集中
供上了天然气，但是为了省
钱，很多居民还是捡树枝烧水
喝，还有居民为了省点钱，在
绿地里种菜。这些都是因为自
身经济条件不宽裕。

虽然几次清理占据小区
公共空间的杂物，但是隔不了

多久又死灰复燃。社区工作人
员也不能强制清理，只能靠一
遍又一遍的说服教育。在不能
彻底清理的状况下，有的居民
提出了合理占用公共空间的
看法。

“若是占用公共空间，得
先和楼上楼下、左邻右舍的居
民协商。如果有特殊情况要在
公共空间放些物品，一般当天
放当天要拿走。若要占用一段

时间，就应该事先和周围邻居
做好沟通，或者在物品旁边贴
一张“告示”，说明占用的原因
以及占用的时间，以取得邻居
的体谅。如果物件体积过大，
影响别人通行，或者物件易
碎、易燃、易腐蚀，甚至散发难
闻的气味，就不占用公共空间
了。”居民许善照建议说。

宋洪云也说出了自己的
想法，要是长时间占据公共空

间的，也应该归并整齐，不能
给社区的整体环境造成破坏。
像是迫不得已地堆放的一些
木柴，最好放在一个盛放的器
具里，并定期整理，不让环境
显得那么乱。

“社区是我家，爱护靠大
家。每个居民要有自觉保护社
区环境的意识，这样才能让我
们生活环境更加舒适。”高桂
芬说。

准妈妈准奶奶

都来了

母乳喂养讲座进社区本期话题：老旧小区公共空间占用和清理问题
参与者：大桥社区 1 号楼居民金长存、3 号楼居

民许善照、8 号楼居民宋洪云、13 号楼居民郑春才、
大桥社区居委会负责宣传工作的主任高桂芬。

话题缘由：本报 4 月 12 日报道了泰城多个老旧
小区公共空间频遭瓜分的问题，小区楼道里堆满了杂
物，绿化带里种上菜，居民楼之间搭建起铁皮屋，楼道
门前堆满木柴等。

生活中，总能遇到鸡毛蒜
皮的烦心事，让人窝一肚子火。
非常时期有非常近距离，大家
坐下来心平气和地谈一谈，就
会发现问题没有那么复杂。本
报开通“非常近距离”栏目，大
家群策群力，生活中林林总总
的麻烦事就能迎刃而解。

12 号楼 3 单元的楼道里堆满了杂物。 本报记者 熊正君 摄


